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Национальные проекты  
Ольга Балабкина: Увеличение выплат даст врачам и педагогам новый 
стимул работать в условиях Севера 

ЯСИА, 26.09.2019 10:00 || Артемий Грошев 

Президент России Владимир Путин поручил правительству РФ в два 
раза увеличить единовременные выплаты для врачей и педагогов на Дальнем 
Востоке по программам «Земский доктор» и «Сельский учитель». Вице-
премьер Якутии Ольга Балабкина считает, что такая мера поможет 
урегулировать кадровую политику в отдаленных областях республики. 

«Программы «Сельский учитель» и «Земский доктор» являются 
одними из самых эффективных на территории Якутии. Благодаря им 
специалисты стали более мотивированы сначала для работы в сельской 
местности, а затем в поселках и малых городах. Поэтому мы, безусловно, 
одобряем ту политику, которая направлена на увеличение единовременной 
выплаты», — отметила Ольга Балабкина. 

<> 
Первоисточник: http://ysia.ru/olga-balabkina-uvelichenie-vyplat-dast-vracham-i-

pedagogam-novyj-stimul-rabotat-v-usloviyah-severa/ 

 

Международные отношения 

Гости из Бундестага пересекли в Салехарде Полярный круг 

Комсомольская правда Ямал, 26.09.2019 11:56 || Анна Полякова 
В Салехард 26 сентября прибыла делегация германо-российской 

парламентской группы Бундестага Федеративной Республики Германия. Ее 
возглавил председатель германо-российской парламентской группы Робби 
Шлунд. 

Главная цель ответного визита, который продлится до 30 сентября, – 
расширение международного сотрудничества, обсуждение 
межпарламентского взаимодействия, знакомство с деятельностью 
предприятий ТЭК. 

http://ysia.ru/vladimir-putin-poruchil-uvelichit-stimuliruyushhie-vyplaty-vracham-i-uchitelyam-na-dalnem-vostoke/
https://www.yamal.kp.ru/online/news/3619480/
https://www.yamal.kp.ru/daily/author/823140/


Немецкие парламентарии уже приняли участие в церемонии 
пересечения Полярного круга, им вручили сертификаты о прохождении 66 
параллели. Во второй половине дня запланировано совместное заседание 
коллег, а также рабочее совещание с представителями госвласти Ямала и 
руководящим звеном предприятий ТЭК. 

В ходе поездки состоится встреча с президентом регионального 
общественного движения «Ассоциация коренных малочисленных народов 
Севера ЯНАО «Ямал – потомкам!» Эдуардом Яунгадом и представителями 
Ассоциации. Будут обсуждаться вопросы сохранения и развития 
традиционного образа жизни коренных малочисленных народов Севера в 
условиях освоения Арктики. 

<> 
Первоисточник: https://www.yamal.kp.ru/online/news/3619480/ 

 

The National Interest (США): добро пожаловать в арктические войны 

ИноСМИ, 26.09.2019 || Лайл Голдстайн (Lyle J. Goldstein)  
Недавнее объявление, что Береговая охрана США (USCG) ускорит 

развертывание в западной части Тихого океана, чтобы противостоять 
китайской тактике «серой зоны», стало еще одной ниточкой в клубке 
напряженных отношений США и Китая. В теории это выглядит неплохо, 
однако на деле USCG будет обречена на хроническое недофинансирование, 
сверхурочную работу и, похоже, будет вынуждена иметь дело со все более 
частыми стихийными бедствиями, которые сопровождают стремительное 
изменение климата.  

<> 
Более многообещающей миссией для USCG будет патрулирование 

обширных территорий на так называемом Крайнем Севере. Американских 
стратегов и ученых порадовало известие о том, что Конгресс наконец-то счел 
нужным профинансировать два новых ледокола Polar Security. Стоимостью 
приблизительно 750 миллионов долларов за каждое — эти суда не дешевы, 
но, кажется, весьма необходимы, поскольку старый ледокол Polar Star лишь 
недавно вернулся домой после полярной экспедиции, в ходе которой его 
преследовала череда неудач, в том числе и на борту. Возможно, стратегия 
США в Арктике ориентирована на более перспективное будущее, однако эти 
новые возможности сопряжены с целым рядом сложных вопросов, которые 
необходимо поднимать. Данная ситуация в некотором роде параллельна 
ситуации с USCG в Южно-Китайском море: совершенно очевидно, что новые 
американские ледоколы ни в каком отношении не могут сравниться 
с гигантским ледокольным флотом, которым уже владеет Россия. И будущее 
господство Москвы в Арктике на самом деле не подвергается сомнению. 

Как следует из теперь уже знаменитой речи госсекретаря Майка 
Помпео (Mike Pompeo), произнесенной им в Финляндии в мае 2019 года, 
мало кто сомневается, что как Москва, так и Пекин вкладывают гигантские 
средства в освоение Арктики. Об этих амбициозных усилиях подробно 
пишет Марк Розен (Mark Rosen) в статье, недавно опубликованной в нашем 
издании. Особенно интересно его наблюдение, что «главнейшим 
приоритетом политики нынешней администрации должно быть вбивание 

https://inosmi.ru/politic/20190926/245899839.html
https://inosmi.ru/authors/lyle_goldstein/


клина между Россией и Китаем в Арктике, а не операции FON [свобода 
судоходства] на далеком СМП [Северном морском пути]. «Этот приоритет 
может вполне неплохо сочетаться с порою обретающей популярность идеей 
о том, чтобы разыграть против Китая „российскую карту"». В этой 
небольшой статье более подробно рассматриваются возможности такой 
«стратегии вклинивания» на основе анализа ряда недавних русскоязычных 
оценок китайских интересов в Арктике. В конце концов, если китайцы 
действительно пытаются завоевать Арктику, разве эта перспектива 
не должна всерьез тревожить русских? 

Исследование китайских интересов в Арктике, проведенное в начале 
мая 2019 года Александром Воротниковым, специалистом Проектного офиса 
развития Арктики (ПОРА) в Москве, свидетельствует не столько о тревоге, 
сколько о синергетических интересах двух евразийских гигантов.  

<> 
Смысл, который Китай вкладывает в свое определение «Ледовый 

шелковый путь», очевидно, не ускользнул от российских наблюдателей, 
которые заинтересованы в последовательном «поощрении Пекином 
китайских предприятий к активному инвестированию» в русскую Арктику.  

<> 
Иными словами, по мнению этого эксперта, русские могут быть 

уверены в том, что китайцы не будут посягать на суверенные права России. 
В качестве примера успеха на пути этого сотрудничества он ссылается 
на проект «Ямал СПГ», отмечая, что на долю Китая приходится 
около 30 процентов ключевых инвестиций, на долю французских 
партнеров — еще 20 процентов, в то время как российская компания 
«НОВАТЭК» контролирует 50,1 процента.  

В обзоре упоминаются и другие перспективные области 
сотрудничества на ближайшее будущее, к ним относятся создание 
Архангельского глубоководного порта, строительство железной дороги 
«Белкомур», соединяющей Сибирь с портом в Архангельске, а также 
глубоководные поисковые работы с помощью платформы Nanhai VIII в 
Карском море. Потом, разумеется, интерес Китая к Северному морскому 
пути даст толчок развитию российского «атомного судостроения».  

<> 
Еще одним фокусом изучения разворачивающейся на наших глазах 

«большой игры» в Арктике может быть степень заинтересованности 
или стратегический приоритет, который каждая из значимых держав придает 
Крайнему Северу. С этой точки зрения, совершенно очевидно, что Москва 
будет и впредь «вести за собой это поезд», а значит, именно ей будет 
предоставлена свобода целенаправленно выбирать собственных партнеров 
в соответствии со своими национальными интересами. 

Источник: https://inosmi.ru/politic/20190926/245899839.html 

Первоисточник: https://nationalinterest.org/feature/welcome-arctic-wars-82286 
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Китай на Северном форуме в Якутске проявил интерес к развитию 
Арктики 

REGNUM, 26.09.2019 10:08  

 Якутск, 26 сентября 2019, 10:08 — REGNUM Генеральный консул 
КНР в Хабаровске Цуй Годзе в ходе пленарных заседаний Северного форума 
по устойчивому развитию Арктики заявил, что Китай готов поучаствовать в 
планируемых мероприятиях, сообщает корреспондент ИА REGNUM. 

<> 
Глава республики Айсен Николаев встретился с господином Цуй Годзе 

и пригласил китайскую сторону к активному сотрудничеству в вопросах 
развития Арктики и выразил надежду, что к работе Северного Форума 
впоследствии присоединится и провинция Хэйлунцзян. 

Годзе поблагодарил Николаева за приглашение и добавил, что 
китайско-российские отношения динамично развиваются по всем 
стратегическим направлениям. 

«Китай рад принять участие в историческом событии, 
поспособствовать в важном деле, привлекая китайские умы и силу для 
устойчивого развития Арктики», — сказал генконсул. 

<> 
Первоисточник: https://regnum.ru/news/economy/2730595.html 

 

Русский ключ к Азии: Москва нашла баланс между мировыми 
державами 

REGNUM, 26.09.2019 Руслан Хубиев  
Россия и Индия активизировали резкое восстановление стабильных 

ранее исторических отношений, дуумвират России и КНР остается прочным 
ввиду интересов более глобального характера, а кроме того, наша страна 
получает столь необходимое пространство для маневра, что в 
многополярном мире, где в любой момент может поменяется конфигурация 
сторон, чрезвычайно важно  

<> 
Ежегодному Восточному экономическому форуму в 2019 году было 

всего пять лет, но он уже выступает ключевой площадкой для формирования 
стратегии развития связей между Москвой, странами АТР и АСЕАН. 
Поэтому показательно, что в этом году главным почетным гостем стал 
именно премьер-министр Индии, а итогом переговоров — заявления о том, 
что партнерство государств вышло на новый уровень. 

<> 
Нынешнее расширение сотрудничества преследует цель уменьшения 

зависимости от США и КНР. Для этого, во-первых, официальным статусом 
была наделена идея возрождения морского коридора Владивосток — Ченнай 
(МКВЧ), сообщение по которому действовало в период Советского Союза. 
И, во-вторых, вводится в строй транспортный путь Север — Юг, который 
должен начать работу уже в ближайшее время. 

<> 

https://regnum.ru/news/economy/2730595.html
https://regnum.ru/news/economy/2730595.html
https://regnum.ru/news/2019-09-26.html
https://regnum.ru/news/2019-09-26.html
https://regnum.ru/russian/fd-fareast/yakutia.html
https://regnum.ru/news/2019-09-26.html
https://regnum.ru/news/economy/2730595.html
https://regnum.ru/news/polit/2731091.html
https://regnum.ru/news/polit/2731091.html
https://regnum.ru/analytics/author/ruslan_hubiev.html
https://regnum.ru/analytics/author/ruslan_hubiev.html


Также Дели заинтересован в возможности использования портов 
Владивостока в роли логистических узлов, а это означает не просто аренду 
возможностей РЖД и Транссиба, но и дает Индии перспективу войти в круг 
мировых игроков, допущенных Москвой к преимуществам Северного 
морского пути. 

Кроме того, данная инициатива по уравновешиванию влияния Пекина 
неконфликтна для нашего государства, что особо важно для сохранения 
стратегического дуумвирата России и КНР.  

<> 
Особую выгоду для нашей страны представляет и то, что к этой 

программе планирует присоединиться Япония, крайне заинтересованная в 
использовании российского СМП. 

<> 
Первоисточник: https://regnum.ru/news/polit/2731091.html 

 

Инвестиции в Арктике. В Якутске проходит заседание Российского 
Совета по международным делам 

ЯСИА, 26.09.2019 15:05 || Аркадий Васильев 
Российский Совет по международным делам в рамках Северного 

форума по устойчивому развитию, который проходит в Якутске, обсуждает 
безопасность инвестиций в Арктике. Как считают эксперты, данная тема 
актуальна не только для инвесторов, но и самих арктических регионов, 
сообщает ЯСИА. 

«У Российского Совета по международным делам есть желание 
продолжать данную деятельность. Могу сказать, что сейчас, в соответствии с 
поручением президента страны, идет подготовка новой версии всех 
стратегических документов по Арктике. Мне очень хочется, чтобы те 
результаты, которых мы достигнем на сегодняшнем заседании, были 
использованы для этой работы», — отметил эксперт Российского Совета по 
международным делам Андрей Криворотов. 

По его словам, безопасность инвестиций в Арктике нужно 
рассматривать с разных точек зрения, так как это комплексный вопрос. Для 
инвестора, безусловно, важно оценить, каковы шансы вернуть свои вложения 
с прибылью. Рентабельность на севере часто бывает невысокой, а проектные 
риски значительны. 

С другой стороны, для арктических регионов инвестиции могут 
приносить положительный эффект в плане создания рабочих мест, развития 
инфраструктуры, социальной ответственности корпораций, подготовки 
кадров и повышения квалификации среди местного населения, приобщения к 
мировой технологии. Вместе с тем есть вопросы в плане социального 
расслоения регионов, нагрузки на природную среду, возникновения 
потенциальной угрозы сложившемуся укладу жизни населения. Схожие 
проблемы наблюдаются, например, в Норвегии, на Аляске и севере Канады. 

<> 
Первоисточник: http://ysia.ru/investitsii-v-arktike-v-yakutske-prohodit-zasedanie-

rossijskogo-soveta-po-mezhdunarodnym-delam/ 

 

http://ysia.ru/investitsii-v-arktike-v-yakutske-prohodit-zasedanie-rossijskogo-soveta-po-mezhdunarodnym-delam/
http://ysia.ru/investitsii-v-arktike-v-yakutske-prohodit-zasedanie-rossijskogo-soveta-po-mezhdunarodnym-delam/
http://ysia.ru/author/vvark70-mail-ru/


Оборона и безопасность 

На Чукотке впервые применили на учениях "Бастион" и установили 
рекорд 

Русское оружие, 26.09.2019 09:13 || Дина Непомнящая  

Учебные стрельбы с помощью берегового противокорабельного 
ракетного комплекса "Бастион" впервые провели на Чукотке. Ранее здесь 
никогда не использовалось это оружие. 

Как сообщил ТАСС источник в силовых структурах региона, 
военнослужащие стреляли по мишени, имитировавшей вражеский корабль. 
Цель находилась на трассе Северного морского пути. В нее выпустили 
ракету "Оникс", которая преодолев 350 километров, попала "в яблочко". 

Отмечается, что 200 километров ракета летела над сушей. Это 
рекордный показатель для данного типа оружия. 

Максимальная дальность, на которую возможно отправить 
сверхзвуковую ракету П-800 "Оникс" - примерно 500 километров. Это 
значит, что, находясь на Чукотке, комплекс "Бастион" может поразить цель в 
любой точке восточной части Северного морского пути: от пролива де Лонга 
до Берингова пролива. 

Первоисточник: https://rg.ru/2019/09/26/reg-dfo/na-chukotke-vpervye-streliali-

kompleksom-bastion-i-ustanovili-

rekord.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyan

dex.ru%2Fnews 

Столтенберг: НАТО наращивает присутствие в Арктике, но избегает 
роста напряженности с РФ  

ТАСС, 26.09.2019 20:03 
НЬЮ-ЙОРК, 26 сентября. /ТАСС/. НАТО наращивает свое присутствие 

в Арктике, но старается с учетом позиций России избегать роста 
напряженности в этом регионе. Об этом сообщил в четверг генеральный 
секретарь Североатлантического альянса Йенс Столтенберг, выступая в 
Колумбийском университете в Нью-Йорке. Трансляция велась на сайте этого 
вуза. 

"Арктика всегда была важна, и ее значение сейчас возрастает отчасти 
из-за таяния льдов и выявления новых месторождений полезных 
ископаемых. Отчасти это обусловлено еще и тем, что Россия и Китай 
проявляют повышенный интерес к Арктике. НАТО придется сформировать 
сбалансированный подход ко всему этому", - отметил Столтенберг, отвечая 
на вопрос о позиции Североатлантического альянса по ситуации в 
Арктическом регионе. 

"Мы в настоящий момент инвестируем в свои возможности, 
позволяющие расширить наше присутствие в Арктике за счет кораблей, 
самолетов, подводных лодок", - продолжал генсек НАТО. "Таким образом 
мы наращиваем свое присутствие в Арктике, но я глубоко убежден в том, что 
на Крайнем Севере нам следует выступать за снижение напряженности. На 
Крайнем Севере мы с Россией проводим уникальные операции по спасению 
на море, по вопросам окружающей среды. Да, мы должны там 
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присутствовать, но нам следует одновременно сохранять напряженность на 
низком уровне и продолжать взаимодействовать с Россией в рамках 
Арктического совета  

<> 
Первоисточник: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/6934541 

 

Япония отмечает рост военной активности России в Арктике и на 
Дальнем Востоке 

ТАСС, 27.09.2019 05:53 

ТОКИО, 27 сентября. /ТАСС/. Министерство обороны Японии считает, 
что Россия повысила свою военную активность в ряде регионов, включая 
Арктику, Ближний Восток, Дальний Восток, а также в районах недалеко от 
США. Об этом говорится в опубликованном в пятницу ежегодном докладе 
японского оборонного ведомства под названием "Белая книга". 

"Россия повышает свою военную активность не только в Арктике, 
Европе, районах рядом с США и на Ближнем Востоке, но также и на Дальнем 
Востоке, в связи с чем необходимо обратить пристальное внимание на 
дальнейшее развитие. Количество вылетов японских истребителей на 
перехват российских самолетов остается высоким", - отмечается в документе. 

<> 
Первоисточник: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/6935835 

 

Энергетика 

НОВАТЭК, MOL и JBIC договорились о совместной реализации 
проектов по строительству перегрузочных комплексов СПГ 

Neftegaz.ru, 26.09.2019 10:11  

Токио, 26 сен - ИА Neftegaz.RU. НОВАТЭК, Mitsui O.S.K. Lines, Ltd. 
(MOL) и Банк Японии для Международного Сотрудничества (JBIC) 
заключили соглашение о сотрудничестве. Об этом НОВАТЭК сообщил 26 
сентября 2019 г. 

НОВАТЭК, MOL и JBIC намерены организовать совместную 
реализацию проектов по строительству перегрузочных комплексов 
сжиженного природного газа (СПГ) в Камчатском крае и в Мурманской 
области. Cоглашение предусматривает приобретение долей участия и 
финансирование проектов со стороны японских партнеров. Окончательные 
договоренности по этим проектам могут быть достигнуты до конца 2019 г., 
сообщил Л. Михельсон. НОВАТЭК уже сотрудничает с японцами в рамках 
действующего проекта Ямал СПГ и планируемого Арктик СПГ-2. 

<> 
Для оптимизации логистики возникли планы строительства комплексов 

по перевалке СПГ на западной и восточной оконечностях СМП. На 
перегрузочных комплексах в Мурманской области и на Камчатке СПГ будет 
переваливаться на танкеры-газовозы более низкого ледового класса, которые 
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уже по открытой воде будут доставлять СПГ с Ямала и Гыдана на ключевые 
рынки СПГ в Европе и АТР, включая Японию. 

<> 
Активность НОВАТЭКа на рынке СПГ АТР и Японии как одного из 

крупнейших импортеров СПГ стала сигналом и для других российских СПГ-
проектов. Sakhalin Energy, дочка Газпрома, планирует расширение СПГ-
завода Сахалин-2 за счет строительства 3й линии мощностью 5,4 млн т/год. 
Сам Газпром в среднетоннажной версии возрождает проект Владивосток 
СПГ мощностью 1,5 млн т/год. Роснефть совместно с партнерами по проекту 
Сахалин-1 объявила о принятии решения по строительству 
Дальневосточного СПГ мощностью 6,2 млн т/год.  

<> 
В пользу новых СПГ-проектов говорит их географическая близость к 

рынкам сбыта в страны АТР, что избавляет от необходимости 
в сложных логистических схемах с перегрузочными СПГ-терминалами. 

Первоисточник: https://neftegaz.ru/news/transport-and-storage/497728-novatek-mol-i-

jbic-dogovorilis-o-sovmestnoy-realizatsii-proektov-po-stroitelstvu-peregruzochnykh-kom/ 

 

ООО «Газпром геологоразведка» приняло участие в V Энергетическом 
форуме в Пекине  

Агентство нефтегазовой информации, 26.09.2019 15:01 

Москва. Генеральный директор ООО «Газпром геологоразведка» 
Всеволод Черепанов принял участие в V Энергетическом форуме «Energy 
Forum -2019». Он прошел в Пекине с 18 по 20 сентября 2019 года. 

Основная тема мероприятия – инновационная разработка морских 
нефтяных и газовых ресурсов. Форум собрал представителей ведущих 
компаний нефтегазовой отрасли Китая, специализирующихся на разведке, 
обустройстве и эксплуатации нефтегазовых месторождений на шельфе. 
Организатором форума выступили Chinese Academy of Engineering и National 
Energy Administration. 

По приглашению оргкомитета, Всеволод Черепанов представил доклад 
«Опыт ООО «Газпром геологоразведка» по организации и проведению 
геологоразведочных работ в арктическом шельфе».  

<> 
«Одна из задач, стоящая сегодня перед нами – усиление 

высокотехнологичной составляющей геологоразведочных работ. Мы 
заинтересованы в сотрудничестве с китайской стороной по развитию 
геологических и геофизических сервисов», – сказал Всеволод Черепанов. 

Первоисточник: http://www.angi.ru/news/2875032-ООО-Газпром-геологоразведка-

приняло-участие-в-V-Энергетическом-форуме-в-Пекине/ 
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Транспортные системы 

Реконструкция аэропортов и подготовка кадров помогут развитию 
авиаперевозок ДФО и Арктики 

ТАСС, 26.09.2019 11:32 

МОСКВА, 26 сентября. /ТАСС/. Износ авиатехники, дефицит кадров, 
старые аэропорты и взлетно-посадочные полосы тормозят развитие 
внутренних авиаперевозок в регионах Дальнего Востока и Арктики, считают 
опрошенные ТАСС отраслевые эксперты и представители региональной 
власти. Регион стал центром притяжения инвесторов, которые сталкиваются 
с проблемой транспортной доступности и до сих пор иногда вынуждены 
летать в столицу страны с пересадками. Решить проблему должны 
федеральные субсидии, а также создание своей региональной авиакомпании, 
которая, по мнению вице-премьера - полпреда президента РФ в 
Дальневосточном федеральном округе (ДФО) Юрия Трутнева, должна летать 
на своих - произведенных в Улан-Удэ - самолетах. О том, как вернуть 
"северную романтику" работе пилота на рейсах в этом регионе и сделать 
дешевле билет из Хабаровска в Благовещенск, - в материале ТАСС. 

<> 
"При низкой интенсивности эксплуатации, то есть, когда пассажиров 

мало, расходы на строительство и содержание наземной инфраструктуры 
будут ложиться на маленькое количество рейсов, маленькое количество 
пассажиров. Кроме того, есть известная история, когда те или иные 
аэропорты, расположенные в зонах подтопления, фактически каждый год 
смывает. Они прекращают свое существование, их нужно выстраивать 
заново. Это значит, что надо прокладывать несколько километров дороги", - 
сказал Пантелеев. 

<> 
В комплексный план модернизации и расширения магистральной 

инфраструктуры, рассчитанный на 2019-2024 годы, включена реконструкция 
40 аэропортов ДФО: 16 аэропортов в Якутии, семь - на Чукотке, шесть - на 
Камчатке, четыре аэропорта в Хабаровском крае, три - в Магаданской 
области и по два аэропорта в Амурской области и Забайкальском крае. 

В пресс-службе Минвостокразвития ТАСС уточнили, что в целом 
развитие местных перевозок распределено по территории страны крайне 
неравномерно, в основном они сохранились в труднодоступных регионах с 
суровым климатом и неразвитой сетью регулярных наземных сообщений. 

Первоисточник: https://tass.ru/v-strane/6931329 
 

В Росморречфлоте состоялось совещание по подготовке к периоду 
ледокольной проводки судов в замерзающих портах РФ  

Глас народа, 26.09.2019 18:13  
26 сентября состоялось совещание, посвященное подготовке к периоду 

ледокольной проводки судов 2019-2020 годов в замерзающих портах 
Российской Федерации. В совещании, прошедшем под председательством 
заместителя министра транспорта РФ – руководителя Росморречфлота Юрия 

https://tass.ru/v-strane/6931329
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Цветкова, приняли участие заместитель руководителя Росморречфлота 
Александр Пошивай, сотрудники Управления безопасности судоходства 
Росморречфлота, заместитель генерального директора по флоту ФГУП 
«Росморпорт» Василий Стругов и ответственные сотрудники предприятия, 
заместитель руководителя ФГБУ «Морспасслужба» Олег Чепкасов, 
руководители АМП: Каспийского моря Магомед Абдулатипов, Балтийского 
моря Петр Паринов, Западной Арктики Сергей Диденко, Азовского моря 
Сергей Сафоничев, Охотского моря и Татарского пролива Николай 
Татаринов, капитаны морских портов, представители ГК «Росатом», ФГБУ 
«Администрация Севморпути», Российской палаты судоходства.  

Участники совещания обсудили вопросы готовности ледоколов к 
предстоящему периоду ледокольных проводок, их расстановку в 
замерзающих портах. Представитель Росморпорта доложил о готовности 
ледоколов в предстоящую навигацию. 

<> 
Высказанные замечания и предложения по ледокольному обеспечению 

морских портов будут учтены при подготовке Плана расстановки ледоколов 
на период ледокольной проводки судов 2019-2020 годов в замерзающих 
портах РФ. 

Первоисточник: https://glasnarod.ru/vlast/278064-v-rosmorrechflote-sostoyalos-

soveshhanie-po-podgotovke-k-periodu-ledokolnoj-provodki-sudov-v-zamerzayushhix-portax-rf 
 

Власти ЯНАО начали проверку в отношении «ВИС» по СШХ-2. 

Минтранс РФ решение по проекту откладывает 

Правда УРФО, 26.09.2019 17:42 || Мария Шароглазова  
После отказа от сотрудничества с группой «ВИС» Игоря Снегурова по 

проекту строительства железнодорожной ветки Бованенково – Сабетта 
власти ЯНАО нашли новые направления для инвестиций. Решением 
губернатора Дмитрия Артюхова остаток уже запланированных на работы по 
СШХ-2 средств будет направлен на финансирование несуществующего еще 
центра мониторинга инвестклимата. Структура за бюджетные миллионы 
должна будет обеспечить «обратную связь с предпринимателями региона». 
При этом инсайдеры заявляют, что переданную «ВИС ТрансСтрой» 
документацию по инфраструктурному проекту еще проверяют, несмотря на 
тот факт, что активу Снегурова уже перечислили за нее средства в размере 
порядка миллиарда. В случае возникновения несостыковок чиновники 
грозятся отозвать часть выданных компенсаций. Впрочем, наблюдатели 
сомневаются в таком варианте развития событий, вспоминая про «золотые» 
детские сады «ВИСа» на Ямале и прочие успехи компании за бюджетный 
счет. 

<> 
Первоисточник: http://pravdaurfo.ru/articles/181060-vlasti-yanao-nachali-proverku-v-

otnoshenii-vis-po 
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Морякам Мурманского пароходства начали выплачивать долги по 
зарплате  

ТАСС, 26.09.2019 14:03 
МУРМАНСК, 26 сентября. /ТАСС/. Моряки мурманского морского 

пароходства (ММП), против руководителей которого расследуются 
уголовные дела о невыплате зарплат и налогов, получили причитающиеся им 
средства - около 20 млн рублей. Об этом сообщает в четверг в 
распространенном сообщении пресс-служба Северо-Западного 
следственного управления на транспорте СК России. 

<> 
Первоисточник: https://tass.ru/obschestvo/6932569 

 

Промышленность и технологии  
Цифровой дом Газпром нефти. Компания создает новое технологическое 
пространство в г. Санкт-Петербург 

Neftegaz.RU, 26.09.2019 14:52 || Е. Алифирова 
Санкт-Петербург, 26 сен - ИА Neftegaz.RU. В 2020 г. в г. Санкт-

Петербург откроется Цифровой дом Газпром нефти - одно из крупнейших 
технологических пространств на территории города. Об этом Газпром нефть 
сообщила 26 сентября 2019 г.  

<> 
Цифровой дом дополнит действующие в г. Санкт-Петербург научные и 

инженерные центры Газпром нефти. Петербургский инновационный кластер 
Газпром нефти объединяет 30 научных и инженерных центров, а также 
научно-образовательные проекты компании. Так, в г. Санкт-Петербург 
отрабатываются инновационные технологии добычи нефти, 
интегрированные платформы производства, логистики и продажи 
нефтепродуктов, цифровые решения для повышения эффективности бизнеса 
и новые бизнес-направления. 

 В частности, ведутся разработки по цифровому управлению проектами 
нефтедобычи в регионах Крайнего Севера и на шельфе о. Сахалина и 
Заполярья, цифровые технологии геологоразведки на базе нейросетей и 
алгоритмов больших данных и управление высокотехнологичным бурением 
с применением ИИ. 

Также идут работы по созданию цифровых двойников месторождений, 
позволяющие отрабатывать технологии эффективной добычи 
трудноизвлекаемых запасов нефти (ТрИЗ). Разрабатываются новые 
технологичные материалы и создаются беспилотные летательные аппараты и 
подводные беспилотники. В сегментах нефтепереработки и сбыта 
разрабатываются и внедряются цифровые двойники НПЗ, цифровой 
нефтеконтроль, обеспечивающий непрерывный мониторинг качества и 
количества нефтепродуктов на всех этапах пути к потребителю, умная 
логистика, обеспечивающая транспортировку в Арктике и не только всеми 
видами транспорта. 

<>  
Первоисточник: https://neftegaz.ru/news/companies/497807-tsifrovoy-dom-gazprom-

nefti-kompaniya-sozdaet-novoe-tekhnologicheskoe-prostranstvo-v-g-sankt-peterbu/ 
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Арктика — на особом контроле. Период навигации в Якутии близится к 
завершению  

ЯСИА, 26.09.2019 16:37 || Артемий Грошев 

До завершения навигации в Якутии осталось менее трех недель. 
Речникам предстоит доставить достаточно большой объем 
жизнеобеспечивающих грузов — 157 тысяч тонн. Особое внимание 
уделяется арктическому завозу. Об этом сообщил первый вице-премьер 
региона Алексей Колодезников на заседании правительственной комиссии. 

<> 
«В целом сейчас у нас на контроле Арктика, потому что, по заверениям 

синоптиков, в этом году там ледообразование будет близкое к средним 
многолетним значениям. Соответственно, до завершения навигации остается 
не так много времени», — сказал Алексей Колодезников. 

<> 
Первоисточник: http://ysia.ru/arktika-na-osobom-kontrole-period-navigatsii-v-yakutii-

blizitsya-k-zaversheniyu/ 

 

Судостроение 

Как пополняет флот дальневосточный гигант. Интервью с компанией 
FESCO 

Корабел,ру, 12:00 26.09.2019  || Ренарт Фасхутдинов 

В сентябре свой первый рейс совершил современный контейнеровоз 
"ФЕСКО Магадан", который пару месяцев назад пополнил флот 
Транспортной группы FESCO. Он рассчитан на 822 TEU, имеет ледовый 
класс Arc4 и способен работать в северной части Охотского моря даже в 
зимний период. Для региона это большое приобретение. Неудивительно, что 
в день первого захода судна в Магадан, ему устроили торжественную 
встречу. Тем более, что контейнеровоз доставил в город свыше 6,5 тысяч 
тонн различных грузов, включая продукты питания, промышленные товары, 
технику и оборудование.  

Сегодня судоходство на Дальнем Востоке невозможно себе 
представить без компании FESCO - это одна из крупнейших транспортных 
компаний не только региона, но и всей России. Большой флот, постоянное 
развитие маршрутной сетки, повышение качества обслуживания. Мы 
расспросили директора филиала FESCO во Владивостоке Игоря Шаркова о 
том, как проходит текущая навигация, где компания ведет обслуживание 
флота и что думает о новых судах и маршрутах. 

<> 
Первоисточник: 

https://www.korabel.ru/news/comments/kak_popolnyaet_flot_kompaniya_fesco.html 
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Росатом получит 24,7 млрд рублей в 2020 году на строительство 
ледоколов нового поколения  

ТАСС, 26.09.2019 13:43 
МОСКВА, 26 сентября. /ТАСС/. Министерство финансов РФ 

планирует выделить госкорпорации "Росатом" 24,7 млрд рублей в 2020 году 
на строительство атомных ледоколов нового поколения. Это следует из 
проекта федерального бюджета на 2020 год и на плановый период 2021 и 
2022 годов, который опубликован в среду на портале проектов правовых 
актов. В 2021 году на эти цели планируется выделить 21 млрд рублей, а в 
2022 году - 14,8 млрд рублей. 

<> 
Входящее в Росатом предприятие "Атомфлот" в свою очередь 

занимается эксплуатацией и обслуживанием атомного гражданского 
ледокольного флота России. База судов расположена в Мурманске. 

В настоящее время три универсальных атомных ледокола проекта 
22220 - "Арктика", "Сибирь" и "Урал" - строятся на Балтийском заводе. На 
них будут работать атомные силовые установки нового поколения. Всего в 
рамках концепции развития атомного ледокольного флота госкорпорации 
"Росатом" предполагается строительство пяти серийных ледоколов проекта 
22220. Ввод в эксплуатацию четвертого серийного ледокола запланирован на 
2024 год, пятого - на 2027 год. 

Первоисточник: https://tass.ru/ekonomika/6932339 

 

Арктический туризм 

Арктика сегодня в тренде 

ПРАЙМ, 26.09.2019 11:00  
МОСКВА, 26 сен – ПРАЙМ. Туристический поток в Заполярье 

переживает взрывной рост, поток внутренних туристов вырос на треть, 
а доля иностранных гостей за последний год увеличилась практически в 1,5 
раза. О том, почему турист стал "голосовать рублем" за посещение 
Заполярья, где лучше поймать северное сияние, о новых туристических 
маршрутах и как попасть в Арктику, в интервью агентству "Прайм" рассказал 
министр развития промышленности и предпринимательства Мурманской 
области Дмитрий Филиппов. 

- Дмитрий Дмитриевич, перед областью поставлены амбициозные 
планы – увеличение турпотока в 2020 году на 30 процентов. Какие для этого 
есть предпосылки? 

— Еще три года назад туристы посещали наш регион с неохотой – 
прирост туристов в среднем составлял ежегодно чуть более трех процентов. 
Времена меняются, и мы видим тенденцию нарастающего интереса к Северу. 
Арктика сегодня в тренде, и "туристический компас" изменил свои 
предпочтения. Мы можем наблюдать динамику возрастающего интереса 
к Заполярью как к северной экзотике. Конечно, для внутреннего туриста 
до сих пор в приоритете юг, а вот иностранные путешественники наш регион 
посещают довольно часто. 

https://tass.ru/ekonomika/6932339
https://tass.ru/ekonomika/6932339
https://1prime.ru/business/20190926/830355439.html


Основной фактор увеличения туристического потока сегодня 
ориентирован в большей степени на привлечение и увеличение иностранного 
потока гостей, хотя увеличивается и доля внутреннего туризма. 

Что касается цифр, то три года назад мы приняли более 300 тысяч 
гостей, в 2017 году — рост туристического потока составил порядка 25% 
(более 400 тысяч человек), в прошлом году — 438 тысяч человек. 

Самый большой приток туристов в наш регион наблюдается 
из азиатских стран. Только за прошлый год их количество возросло в полтора 
раза. 

<> 
— Для увеличения потока российских туристов правительством 

Мурманской области ведется работа по формированию брендовых 
региональных маршрутов в форме пакетных туров. Однако себестоимость 
турпродукта на территории Арктической зоны значительно дороже, чем 
в регионах с более благоприятными климатическими условиями. 

Считаем целесообразным предусмотреть субсидирование стоимости 
перелетов в составе туристских групп или субсидирование затрат 
туроператорам в сфере внутреннего туризма, обеспечивающим прирост 
количества посетителей из регионов РФ на территорию Арктической зоны. 

<> 
Первоисточник: https://1prime.ru/business/20190926/830355439.html 
 

В Архангельск зашла яхта «Апостол Андрей» 

Регион 29, 26.09.2019 15:39  
Судно почти завершило свою десятую арктическую экспедицию.  
Из Петербурга — в Мурманск, затем Земля Франца-Иосифа, Диксон, 

Северная Земля, снова остров Диксон и пятидневная стоянка в Архангельске. 
За два месяца яхта с туристами на борту оставила за кормой пять тысяч 
морских миль. Цель похода — разведать интересные места для развития 
туризма в Российской Арктике. 

За свою историю «Апостол Андрей» побывал в трёх кругосветках, яхта 
единственная добралась до труднодоступного архипелага — Северной земли. 
Экипаж не раз оказывался в экстремальных условиях.  

<> 
Первоисточник: https://region29.ru/2019/09/26/5d8c9a9a764de95b582b88f2.html 

 

Социально-экономическое развитие 

Трутнев поручил разобраться с выделением земель на Камчатке под 
стоянки вместо соцобъектов 

Интерфакс, 26.09.19 17:01 
Москва. 26 сентября. ИНТЕРФАКС - Вице-премьер - полпред 

президента в ДФО Юрий Трутнев поручил Минвостокразвития разобраться 
со случаем, когда резиденту Свободного порта в Петропавловске-
Камчатском выделили десятки земельных участков под платные 
автостоянки, а не социальные объекты. 
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"Юрий Трутнев дал поручение Министерству по развитию Дальнего 
Востока и Арктики разобраться в ситуации с выделением земли в рамках 
Свободного порта в течение двух недель и представить соответствующий 
доклад", - сообщил "Интерфаксу" пресс-секретарь вице-премьера Тимур 
Чернышев. 

По его словам, жители Камчатского края обратились с жалобой на то, 
что значительную территорию в Петропавловске-Камчатском отдали 
резиденту СПВ под создание платных автостоянок, в то время как есть 
инвестор, который готов за свои средства построить на этой территории дом 
детского творчества и кондитерскую. 

Первоисточник: http://www.interfax-russia.ru/FarEast/news.asp?sec=1671&id=1068207 

 

В Якутске обсудили стратегию "Арктика 2035" 

ВЕСТИ.ru, 26.09.2019 14:00  
25 сентября 2019 года в Доме правительства в Якутске в рамках 

Северного форума по устойчивому развитию прошло выездное заседание 
дискуссионного клуба Проектного офиса развития Арктики (ПОРА) и 
Минвостокразвития России "Стратегическая сессия — Арктика 2035. 

На мероприятии представители администрации региона, а также 
общественных организаций и бизнеса обсудили региональное видение 
Стратегии развития Арктической зоны Российской Федерации и обеспечения 
национальной безопасности до 2035 года, которую в настоящее время 
разрабатывает Минвостокразвития России. Стратегическая сессия 
продолжила серию мероприятий, которые состоялись в Мурманске, 
Архангельске, Петрозаводске, Санкт-Петербурге и пройдут осенью во всех 
регионах АЗРФ. 

<> 
"Я очень надеюсь, что мероприятие в Якутске придаст новый импульс 

развитию Северного форума. Мне кажется очень символичным то, что одной 
из первых задач обновленной структуры Минвостокразвития было довести 
до конца включение в состав АЗРФ 8 улусов республики Саха", — сказал 
заместитель министра по развитию Дальнего Востока и Арктики Александр 
Крутиков, который принял участие в мероприятии с помощью 
видеоконференцсвязи. 

Он напомнил, что президент Владимир Путин определил ряд целей 
стратегии – повышение качества жизни людей, ускорение экономического 
развития территорий, увеличение объемов грузоперевозок по СМП. "Как 
крупнейший субъект АЗРФ, Якутия может внести решающий вклад в 
достижение этих целей", — сказал Крутиков. 

<> 
В обсуждении приняли участие ректор СВФУ Анатолий Николаев, 

председатель комитета Государственного собрания республики по делам 
КМНС Елена Голомарева, исполнительный директор Северного форума 
Дарьяна Максимова, главы арктических улусов, представители бизнеса. 
Также в рамках Северного форума по устойчивому развитию было 
заключено соглашение о сотрудничестве между ПОРА и Северо-Восточным 
федеральным университетом имени М. К. Аммосова. 

Первоисточник: https://www.vesti.ru/doc.html?id=3193267 
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Особенности оказания медпомощи в Арктике предложено закрепить 
законодательно 

ЯСИА, 26.09.2019 18:09  
Выездная сессия «Арктика-2035», организованная МинАрктики 

республики и экспертным центром «Проектный офис развития Арктики», 
состоялась в рамках проходящего в Якутске Северного форума по 
устойчивому развитию. 

Юрий Шипицын в своем выступлении затронул ряд аспектов 
взаимодействия науки, бизнеса и государства. Пока, по его мнению, самым 
сложным звеном остаётся переход от имеющихся результатов 
фундаментальных исследований, разработка которых была поддержана 
государством, к прикладным работам, которые финансируются инвесторами, 
видящими близкий к рынку продукт. 

<> 
Отдельно директор АНИЦ остановился на проблемах арктической 

медицины. Он напомнил об инициативах в этой сфере первого президента 
республики Михаила Николаева и предложил закрепить особенности 
оказания медицинской помощи в условиях Арктики на законодательном 
уровне. «Якутия в этом отношении может стать пилотным регионом в силу 
своих особенностей», — отметил Юрий Александрович. Его предложение 
было поддержано заместителем министра по развитию Дальнего Востока РФ 
Александром Крутиковым, было решено более подробно его рассмотреть с 
участием представителей Медицинского центра СВФУ им. М.К. Аммосова. 

<> 
Первоисточник: http://ysia.ru/osobennosti-okazaniya-medpomoshhi-v-arktike-

predlozheno-zakrepit-zakonodatelno/ 
 

Программа “Учитель Арктики” начнет действовать в Якутии с 2020 
года 

Якутия Daily, 26.09.2019 20:22 || Иван Макаренко  
Во время прямой линии глава Якутии Айсен Николаев объяснил цели и 

задачи программы “Учитель Арктики”, а также рассказал о мерах поддержки 
учителей, решившихся поехать работать в арктическую зону республики.  

<> 
Так, по программе  “Учитель Арктики”, которая начнет действовать 

уже со следующего года, педагоги, которые поедут работать в арктические 
районы, смогут получить до 50% компенсации при покупке однокомнатной 
благоустроенной квартиры. Этими средствами можно будет и погасить 
ипотеку. 

<> 
Первоисточник: https://yakutia-daily.ru/programma-uchitel-arktiki-nachnet-dejstvovat-

v-yakutii-s-2020-goda/ 
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Депутаты Госсобрания Якутии участвуют в Северном арктическом 
форуме 

REGNUM, 26.09.2019 09:31 
Якутск, 26 сентября 2019, 09:31 — REGNUM Народные депутаты 

Якутии принимают активное участие в программных мероприятиях 
международного Северного форума по устойчивому развитию Арктики, 
который начался в Якутске 24 сентября, сообщает корреспондент 
ИА REGNUM. 

Парламентарии Госсобрания во главе со спикером Петром Гоголевым, 
участвовали в торжественном открытии форума, выступают на панельных 
дискуссиях, научно-практических семинарах и конференциях, обсуждают 
проблематику Арктики на круглых столах и спецсекциях. 

Государственное Собрание на международном форуме представляют: 
председатель Пётр Гоголев, первый зампредседателя парламента Александр 
Жирков, вице-спикер Виктор Губарев, председатель постоянного комитета 
по вопросам коренных малочисленных народов Севера и делам Арктики 
Елена Голомарева. 

<> 
Первоисточник: https://regnum.ru/news/economy/2730507.html 

 

Эксперты: налоговый вычет для соцобъектов Арктики снизит нагрузку 
на бюджет 

ТАСС, 26.09.2019 07:35 

ТАСС, 26 сентября. Инвестиционный налоговый вычет на социальные 
объекты для компаний-инвесторов, работающих в Арктике, инициатором 
введения которого выступила компания "Норильский никель", поможет 
развитию российского севера, считают опрошенные ТАСС эксперты по 
арктическим регионам. 

Вице-президент "Норникеля" Дмитрий Пристансков в рамках 
Восточного экономического форума заявил, что компания предлагает 
установить возможность применения механизма инвестиционного 
налогового вычета для социальных проектов в Арктике, в частности при 
реновации жилья в Норильске. По его мнению, под это направление также 
могли бы попасть и другие объекты социальной сферы. 

<> 
Как пояснили ТАСС в пресс-службе администрации Архангельской 

области, инициативы крупных промышленных предприятий по реновации 
жилья по механизму инвестиционного налогового вычета являются 
альтернативным механизмом решения проблем жилья, создания и 
модернизации социальной инфраструктуры на арктических территориях. Но 
такой метод эффективен в первую очередь в населенных пунктах и на 
территориях, где такие компании являются градо- и поселкообразующими и 
большая часть населения занята на указанных предприятиях. Речь может 
идти также о территориях, где расположены промышленные объекты, работа 
на которых организована вахтовым методом. 

"На традиционно обжитых территориях Арктической зоны, как 
правило, присутствует значительное число предприятий-работодателей, 
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высока доля малого и среднего бизнеса. Соответственно, использование 
механизма инвестиционного налогового вычета в традиционно обжитых 
поселениях - городах и поселках - будет не всегда востребовано", - добавили 
в пресс-службе. 

<> 
Первоисточник: https://tass.ru/ekonomika/6930709 

 

Состоялось заседание общественного совета 

Официальный сайт муниципального образования город Новый Уренгой, 26.09.2019 

Одним из основных вопросов повестки дня заседания общественного 
совета при главе города, состоявшегося в прошлую субботу, стала тема о 
реализации в Новом Уренгое проекта «Живём на Севере». 

Напомним, данный информационный ресурс заработал в городе в 
конце декабря 2017 года, как площадка для открытого диалога власти и 
населения. За время работы портала на платформе «Предлагай!» 
было  предложено 457 идей, отдано более 187 тысяч голосов за идеи. На 
платформе «Решай!» прошло 116 опросов, количество голосов по всем 
опросам составило более 232 тысяч. 

<> 
Также на заседании общественного совета был рассмотрен вопрос о 

ходе реализации социально значимого проекта «Школа Арктики», 
победителя конкурса на предоставление грантов президента Российской 
Федерации на развитие гражданского общества. Его основанная цель – 
популяризация среди молодежи идей освоения Арктики для последующего 
выбора профессии связанной с арктической тематикой. 

<> 
 Первоисточник: http://www.newurengoy.ru/news/18304-sostoyalos-zasedanie-

obschestvennogo-soveta.html 
 

Проект Якутии в рамках Года консолидации представлен в Камчатском 
крае 

Официальный информационный портал Республики Саха (Якутия), 26.09. 2019 

08:56 
25 сентября в Камчатском крае открыли 7-й Съезд молодежных 

правительств Дальневосточного федерального округа.  
<> 
В этом году делегатами Съезда стали представители молодежных 

правительств из Республики Саха (Якутия), Камчатского края, Чукотского 
автономного округа, Магаданской и Амурской областей. Якутию 
представляют и.о. председателя Василина Лукина, зампреды Михаил 
Титов и Анастасия Сивцева. 

«На Съезде мы презентовали наши лучшие проекты, в том числе 
проект «Открытый опыт», который реализуется в рамках направления 
«Открытая власть» Года консолидации в Якутии и направлен на организацию 
стажировок молодежи в министерствах и ведомствах.  

<> 
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Съезд продлится с 25 по 28 сентября. Два дня делегаты будут работать 
по 5 площадкам, далее два дня в рамках Съезда пройдёт форум с участием 
молодежи "Камчатка - территория развития". По итогам работы Съезда будут 
выработаны предложения по развитию Дальнего Востока. Все предложения 
участников будут оформлены в резолюцию и переданы Министерство 
по развитию Дальнего Востока и Арктики, а также в полпредство президента 
в Дальневосточном федеральном округе. 

<> 
Первоисточник: https://www.sakha.gov.ru/news/front/view/id/3070365 

Будем летать 

Российская газета, 26.09.2019 21:06 || Владимир Таюрский  
Якутия - самый крупный, динамично развивающийся регион страны. 

Ровно год назад республику возглавил Айсен Николаев. О том, с какими 
вызовами пришлось столкнуться за этот период, каких положительных 
перемен удалось достичь и что предстоит сделать, он рассказал в интервью 
"РГ". 

<> 
Айсен Николаев: У Арктики должны быть преференции. В этом я 

убежден абсолютно. Арктический район не может наравне с другими 
участвовать в распределении бюджетных средств. Именно поэтому я дал 
распоряжение всем министерствам о выделении отдельного арктического 
направления во всех госпрограммах, которые реализуются сейчас в Якутии. 
Мы уже принимаем конкретные меры по поддержке жителей арктических 
районов. Отменили для них три налога - транспортный, имущественный и 
земельный. 

В этом году произошло событие, которого мы добивались давно. 
Якутская Арктика расширилась с пяти до тринадцати районов. 
Соответствующий указ подписал президент России Владимир Путин. Сейчас 
Якутия имеет самую обширную арктическую зону в стране - 1,6 миллиона 
квадратных километров. Здесь будет действовать особая поддержка со 
стороны федерального центра, льготный режим. 

Со своей стороны, мы завершаем разработку Стратегии социально-
экономического развития Арктической зоны РС(Я) на период до 2030 года. 
До декабря документ будет принят. 

<> 
Сегодня Якутия - один из лидеров по основным показателям 

экономики. Если в целом по стране рост валового регионального продукта 
составляет примерно 1,5 процента, то у нас - пять, а промышленный рост - 8-
9 процентов. Мы намерены сохранить эти темпы. 

Серьезную полемику вызвало ваше заявление о строительстве 
культурного кластера за 18 миллиардов рублей. Что даст жителям 
республики этот объект? 

Айсен Николаев: В России уже строятся культурные центры, 
некоторые из них по стоимости превосходят наш проект "Арктического 
центра эпоса и искусств". Например, в Приморье, Калининграде, Кемерове, 
Севастополе. Сумма не предполагает разового перечисления из бюджета, она 
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рассчитана до 2031 года. Хотелось бы подключить к проекту и федеральный 
центр, чтобы стоимость его для республики уменьшилась. 

В центре будут располагаться учреждения, которые составляют славу 
многонациональной культуры Якутии: Театр Олонхо, Государственная 
филармония, Саха академический театр. Мы сможем принимать здесь 
крупнейшие всероссийские и международные саммиты, и это локомотивом 
потянет за собой туризм, предпринимательство и прочее. Сегодня перед нами 
стоит дилемма: остаться рядовой провинцией или заявить о своих амбициях 
даже не на уровне нашей страны, а на мировом уровне. Это в определенной 
степени философский вопрос - готовы ли мы меняться и расти? Я считаю, 
что готовы. 

Первоисточник: https://rg.ru/2019/09/26/reg-dfo/ajsen-nikolaev-iakutiia-nabrala-

vysokij-temp-ekonomicheskogo-razvitiia.html 
 

Экология 

На Севере станет теплее, но…  

Полярный круг, 26.09.2019 || Александр ФАТЕЕВ 
Количество природных явлений, которые представляют опасность как 

для экономики в целом, так и для отдельного человека, увеличивается и в 
дальнейшем только будет расти. Об этом говорил Максим Яковенко, 
руководитель Росгидромета, во время климатической пресс-конференции в 
Москве. 

<> 
Глава Росгидромета считает, что рост числа опасных явлений связан с 

изменением климата, а также с активностью Солнца.  
<> 
Он также предупредил, что властям и людям придётся адаптироваться 

к значительному росту температуры, который уже сейчас выше многолетних 
уровней. Так, в Сибири он уже превышает на 8–10 градусов 
зафиксированных значений периода 1981–2001 годов. Эти тренды ведут к 
протайке вечной мерзлоты, сокращению и активному таянию льдов Арктики 
из-за трансграничных переносов чёрного углерода – сажи от огромных 
лесных пожаров, к существенному сокращению льдов и облегчению 
судоходства по трассе Северного морского пути. В связи с этими прогнозами 
Научный центр изучения Арктики проводит по заданию руководства ЯНАО 
комплекс работ по упреждению негативных явлений, информированию о них 
всех заинтересованных организаций, особенно в сфере строительства, 
биологии и т.д. Уже действуют системы контроля за локальными 
микроземлетрясениями и за переносами сажи. Также специалисты центра 
ведут работы по контролю за состоянием вечной мерзлоты в зоне городов и 
объектов промышленной инфраструктуры. 

Первоисточник: https://polkrug.ru/news/nauka-i-obrazovanie/mnenie-uchenyh/10938-

na-severe-stanet-teplee-no 

 

https://rg.ru/2019/09/26/reg-dfo/ajsen-nikolaev-iakutiia-nabrala-vysokij-temp-ekonomicheskogo-razvitiia.html
https://rg.ru/2019/09/26/reg-dfo/ajsen-nikolaev-iakutiia-nabrala-vysokij-temp-ekonomicheskogo-razvitiia.html
https://polkrug.ru/news/nauka-i-obrazovanie/mnenie-uchenyh/10938-na-severe-stanet-teplee-no
https://polkrug.ru/news/nauka-i-obrazovanie/mnenie-uchenyh/10938-na-severe-stanet-teplee-no
https://polkrug.ru/news/nauka-i-obrazovanie/mnenie-uchenyh/10938-na-severe-stanet-teplee-no


Результаты сотрудничества по повышению ядерной и радиационной 
безопасности на северо-западе России обсудили в Мурманске 

Мурманский вестник, 26.09.2019 15:43 || Ягупов Игорь  
Международный семинар, посвященный этой теме, прошел в 

областном центре сегодня. Его организовали госкорпорация «Росатом», 
действующий при ней общественный совет и эколого-правовой центр 
«Беллона». А модераторами выступили руководитель проектов 
международной технической помощи ГК «Росатом» Анатолий Григорьев и 
генеральный директор ЭПЦ «Беллона» Александр Никитин.  

В ходе семинара докладчики рассказали о текущем состоянии дел на 
большинстве ядерно и радиационно опасных объектах нашего региона. 

 В ликвидацию ядерного наследия, сообщил советник генерального 
директора ФГУП «Атомфлот» Николай Мантула, его предприятие 
включилось еще в девяностые годы. В числе прочего мурманчане 
занимаются вывозом отработавшего ядерного топлива (ОЯТ) с бывших баз 
Северного флота в Гремихе и губе Андреева. 

Из Гремихи в год делается один рейс с четырьмя транспортными 
упаковочными комплектами (ТУК). Из губы Андреева уже вывезено 111 
ТУК, а всю работу по вывозу оттуда ОЯТ планируется завершить до 2028 
года. 

Ну а буквально на днях произошло важное событие, подводящее итог 
25-летней работы, когда теплоход «Серебрянка» доставил в Мурманск 
первую партию ОЯТ с плавтехбазы «Лепсе». 

Суда Атомфлота также участвуют и в вывозе радиоактивных отходов 
(РАО). На самом предприятии создан так называемый ядерный остров 
(причалы № 4 и 5), где за мощной и современной системой защиты 
расположен современный комплекс по обращению с РАО и временному 
хранению ОЯТ. 

<> 
Первоисточник: http://www.mvestnik.ru/newslent/rezultaty-sotrudnichestva-po-

povysheniyu-yadernoj-i-radiacionnoj-bezopasnosti-na-severo-zapade-rossii-obsudili-v-

murmanske/ 

 

Изменение климата приведет к повышению уровня мирового океана на 
метр к концу столетия 

N+1, 26.09.2019 18:50 ||  Екатерина Русакова 
25 сентября Межправительственная группа экспертов по изменению 

климата (IPCC) выпустила доклад о состоянии океанов и криосферы. В нем 
исследователи прогнозируют повышение уровня мирового океана как 
минимум на 30-60 сантиметров к концу столетия (и на метр — при самых 
неблагоприятных условиях) и большие наводнения, которые в некоторых 
регионах могут стать ежегодными к 2050 году. По оценкам экспертов, 
глобальное таяние ледников и повышение уровня мирового океана к 2050 
году затронут около 1,8 миллиарда человек — 20 процентов 
прогнозируемого населения планеты. 

<> 
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Таяние льда затронет коренные народы Арктики (их сейчас 
насчитывается около четырех миллионов). От изменения климата 
пострадают и люди, живущие в условиях вечной мерзлоты: к 2100 году ее 
площадь, возможно, сократится на четверть при благоприятном и на 70 
процентов при неблагоприятном сценарии развития событий. 

Первоисточник: https://nplus1.ru/news/2019/09/26/global-flood 

 

Биоресурсы 

В Арктике пятерых якутян застали за браконьерским промыслом 

SakhaNews, 26.09.2019 09:26 

ИА SakhaNews. Пятеро уроженцев разных районов Якутии стали 
фигурантами дела, возбуждённого по ч.1 ст.256 УК РФ (Незаконная добыча 
(вылов) водных биологических ресурсов, с причинением крупного ущерба), 
сообщили в МВД по РС(Я).  

<> 
Рыбаки были опрошены и отпущены под обязательство о явке, а 

уголовное дело – возбуждено после результатов экспертизы изъятой рыбы. 
Среди санкций инкриминируемой статьи – штраф от 300 до 500 тысяч 
рублей. 

Первоисточник: http://www.1sn.ru/234753.html 
 

Наука, культура и образование  
Заслуженного работника культуры России и Якутии Егора Шишигина 
наградили «Медалью Дружбы» 

ЯСИА 26.09.2019 17:44  

Общество дружбы России и Исландии наградило заслуженного 
работника культуры России и Якутии, Почетного работника культуры РС 
(Я), кандидата исторических наук Егора Шишигина «Медалью Дружбы», 
сообщили ЯСИА в пресс-службе Якутского музея им. Ем. Ярославского. 

Церемония награждения состоялась во время круглого стола о 
значении  и вкладе культуры стран Севера и Арктики в устойчивое развитие 
арктического региона. Мероприятие прошло в рамках Северного форму по 
устойчивому развитию. 

<> 
Первоисточник: http://ysia.ru/zasluzhennogo-rabotnika-kultury-rossii-i-yakutii-egora-

shishigina-nagradili-medalyu-druzhby/ 

 

Адмиралтейцев приглашают на кинопоказ «Арктика - территория 
вдохновения»  

Новости Адмиралтейского района Санкт-Петербурга, 26.09.2019 14:39 

С 25 по 28 сентября в Санкт-Петербурге проходит Международный 
фестиваль этно культуры «Молодая Арктика». Это праздник музыки, танца, 
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театра, художественного творчества и видео арта Северных стран. 27 
сентября в 15.00 и 19.00 в Чёрном зале Лендока состоятся видео показы 
фильмов и видео сюжетов участников фестиваля и студии Лендок «Арктика - 
территория вдохновения». Фестиваль организован АНО «Культурный мост» 
при поддержке Минкультуры России. 

Первоисточник: http://www.admnews.ru/news/2019-09-26/admiralteytsev-priglashayut-

na-kinopokaz--arktika---territoriya-vdokhnoveniya/ 

 

На Ямале проходит конкурс фотографов, снимающих жизнь северян 

Комсомольская правда Ямал, 26.09.2019 15:24 || Анна Полякова 

На Ямале фотоконкурс «Живём на Севере» выходит на финишную 
прямую. Уже через месяц жюри начнет выбирать, чьи снимки лучше всего 
отражают жизнь ямальцев и достойны крупных премий. 

Участниками конкурса могут стать не только профессиональные 
фотографы, но и любители этого вида искусства в возрасте от 18 лет и 
старше. Единственное условие – снимки должны быть сделаны на Ямале. 

<> 
Первоисточник: https://www.yamal.kp.ru/online/news/3619878/ 

 

Школьники из Ямала участвуют в образовательной программе 
«Артека» 

МК ЯМАЛ, 26.09.2019 12:21  
Полсотни ребят из Ямала отправились на эколого-технологическую 

смену в международный детский центр «Артек». Об этом 26 сентября 
сообщила пресс-служба правительства ЯНАО. 

С 23 сентября текущего месяца и по 13 октября в лагере «Артек» 
проходит эколого-технологическая смена «Планета Океан. Чистая Арктика». 

Отбор участников образовательной программы проходил на 
конкурсной основе среди детей в возрасте от 11 до 17 лет, проявивших 
способности в естественных науках, победителей и призеров научных 
конкурсов и олимпиад. 

<> 
Первоисточник: https://www.mk-yamal.ru/science/2019/09/26/shkolniki-iz-yamala-

uchastvuyut-v-obrazovatelnoy-programme-arteka.html 

 

В Петербурге пройдет неделя «Русского Севера» к 140-летию Писахова 

Невские новости, 26.09.2019 19:26  
С 1 по 6 октября в Санкт-Петербурге будет проходить Неделя 

национальной культуры «Русский Север», приуроченная к 140-летию со дня 
рождения писателя Степана Писахова. Гости мероприятия смогут поближе 
познакомиться с особенностями культуры поморов, малочисленных народов 
Севера и Арктики. Кроме того, на Неделе будут представлены традиционные 
наряды и обряды поморов, гости смогут самостоятельно изготовить ненецкие 
и телеутские обереги. 

Мероприятия Недели будут проходить на территории Библиотеки 
имени А. П. Чехова во Фрунзенском районе Петербурга. Вход на 
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официальное открытие Недели будет осуществлять только по специальным 
пригласительным, однако попасть на лекции и праздники в другие дни 
смогут все желающие. 

Первоисточник: https://nevnov.ru/725896-v-peterburge-proidet-nedelya-russkogo-

severa-k-140-letiyu-pisakhova 

 

Более 500 проектов реализовано за 5 лет действия программы «Мир 
новых возможностей»  

НИА-Красноярск, 26.09.2019 17:07  
Благотворительная программа «Норникеля» «Мир новых 

возможностей»  на протяжении пяти лет открывает  жителям Красноярского 
края, Мурманской области и Забайкальского края   новые горизонты для 
реализации самых заветных желаний.   

Как отмечает главный менеджер управления благотворительных 
программ департамента соцполитики «Норникеля» Ирина Жуйкова: «Пять 
лет назад в компании «Норникель» была принята новая стратегия развития, 
которая коснулась не только производства, но и социальной политики.  Цель 
программы «Мир новых возможностей» - создание условий для устойчивого 
развития территорий, где расположены производственные подразделения 
компании» 

<>  
За 5 лет работы  на конкурс  социальных проектов было подано более 

2000 заявок, реализовано 526 проекта на сумму в размере более 513 млн. 
рублей.  За время работы проекта создано 2 лаборатории научно-
технического творчества «Fablab», в научно-техническом марафоне 
«АрктикPro» приняло участие 1637 человек, более 4000  стали участниками 
Фестиваля научных открытий Arctic Wave и более 30000 Фестиваля 
НАУКА0+.   

В числе успешных проектов, реализованных благодаря программе 
«Мир новых возможностей» в Печенгском районе - создание центра «Вторая 
школа».  «Когда-то центр «Вторая школа» тоже был просто мечтой, а сегодня 
это уникальная площадка для реализации новых идей. К нам приходят 
активисты, которые приносят свои проекты, они могут получить поддержку 
на реализацию любой своей инициативы, будь то языковой центр, творческая 
мастерская, вокальная студия или спортивное объединение», - рассказывает 
директор центра Екатерина Тонкопий.   

В Норильске это такие проекты, как: «PolArt-резиденция», «Ресурсный 
центр НКО», «Школа краеведа», дворовые праздники «Привет, сосед», зона 
отдыха «Сад камней», дворовая хоккейная коробка. 

<> 
Первоисточник: http://24rus.ru/news/economy/168339.html 

 

Арктика невечерняя 

Приход.ру, 26.09.2019 
Этим летом в самой северной епархии Русской Православной Церкви 

произошло уникальное событие, которое можно назвать первой научно-
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богословской арктической экспедицией: в нелегкое путешествие в Арктику 
на научно-исследовательском судне вместе с учеными отправился епископ 
Нарьян-Марский и Мезенский Иаков. 

<>   
С 3 июля по 4 августа 2019 года правящий архиерей Нарьян-Марской 

епархии принял участие в экспедиции на научно-исследовательском судне 
«Академик Мстислав Келдыш», проводимой Институтом океанологи имени 
Ширшова (РАН) в пределах самой северной епархии России: арктический 
архипелаг Новая Земля, акватория Карского моря.  

Она стала логическим продолжением работы участников конференции 
«Благословенный Север», ставшей традиционной в рамках ежегодных 
Международных Рождественских чтений. Начальной точкой реализации 
замысла осуществить общую экспедицию на Новую Землю и в акватории 
Карского моря стали прозвучавшие на этой конференции доклады доктора 
геологических наук К.В. Лобанова и доктора биологических наук, 
руководителя Лаборатории экологии и планктона, члена-корреспондента 
РАН М.В. Флинта.  

<> 
Если западное побережье несравненно более доступно и изучено, то 

восточное представляет собой чрезвычайно труднодоступные районы. В ходе 
экспедиции были выполнены необходимые замеры радиоактивных уровней в 
заливах Абросимова и Степового (Южный остров), а также на леднике Витте 
залива Медвежий (Северный остров). 

Первоисточник: https://prichod.ru/orthodoxy-everywhere/34926/ 
 

Для жителей Арктики разработают особый хлеб 

Север Пресс, 26.09.2019 14:50 

Экспертный центр Проектный офис развития Арктики «ПОРА» 
предоставил грант в размере 50 тыс. рублей на реализацию проекта «Хлеб 
повышенной пищевой ценности с пророщенным зерном пшеницы для 
Арктической зоны РФ». Исполнителем проекта является инженер-технолог 
Центра здорового питания Сибирского Федерального университета 
(Красноярск) Валентина Казина. 

Как рассказали корреспонденту ИА «Север-Пресс» в экспертном 
центре «ПОРА», срок реализации проекта — март 2020 года. В рамках гранта 
Валентина Казина проведет разработку и обоснование технологии 
проращивания сухого зерна пшеницы с использованием пароконвекционного 
аппарата. Также в её задачи входит определение показателей качества 
пророщенного зерна, сроков и условий его хранения, разработка технологии 
производства новых видов хлебобулочных изделий повышенной пищевой 
ценности и технологической документации на них. 

<> 
Первоисточник: https://sever-press.ru/2019/09/26/dlja-zhitelej-arktiki-razrabotajut-

osobyj-hleb/ 
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Коренные малочисленные народы 

Пусть звучит родное слово  

Красный тундровик,  26.09.2019 || Юлия Горбонос 

В Нарьян-Маре собрались представители разных регионов страны. 
Люди, для которых сохранение языков КМНС стало призванием и главным 
делом жизни, те, кто приумножает культурное богатство и наследие 
коренных жителей 

Министерство просвещения РФ, Федеральное агентство по делам 
национальностей и Фонд сохранения и изучения родных языков народов РФ 
решили, что именно НАО станет лучшей площадкой для обсуждения 
проблем сохранения языков коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего востока, их современное состояние и перспективы 
развития. 

<> 
Специалисты обсудили особенности реализации образовательных 

программ в кочевых школах, подготовку педагогов для системы общего 
образования в предметной области «Родной язык и родная литература» и 
особенности преподавания языка. В дальнейшем их рекомендации и 
предложения, разработанные на встрече в Ненецком округе, найдут 
отражение в практической деятельности. 

Первоисточник: http://nvinder.ru/article/vypusk-no-102-20876-ot-26-sentyabrya-2019-

g/51310-pust-zvuchit-rodnoe-slovo 

 

На Таймыре выпустят первый букварь по энецкому языку 

Таймырский телеграф, 26.09.2019 11:50 

#НОРИЛЬСК. «Таймырский телеграф» – Группа специалистов по 
родным языкам посетила поселок Потапово, чтобы опробовать и 
скорректировать «Онай энчу букварь» – первый букварь по энецкому языку. 
Эта поездка – часть грантового проекта, поддержку которому оказали 
Таймырский местный фонд содействия развитию науки, культуры, 
образования и спорта «Красноярская Арктика» и автономная некоммерческая 
организация «Экспертный центр – Проектный офис развития Арктики». 

<> 
После издания букваря на Таймыре продолжится работа по развитию 

энецкой письменности. В октябре в столице Таймыра пройдет форсайт-
сессия, на которой издатели, ученые, методисты, учителя, тьюторы, авторы 
учебных пособий и носители языка определят дорожную карту по развитию 
энецкой письменности на ближайшие три года. В нее будут включены все 
основные участники и мероприятия, намечены источники финансирования.  

Работа по сохранению и развитию языков коренных малочисленных 
народов Таймыра ведется системно. Так, на издание учебных пособий по 
родным языкам ежегодно выделяется более 1 млн 600 рублей.  

<> 
Первоисточник: http://ttelegraf.ru/news/na-taymyire-vyipustyat-pervyiy-bukvar-po-

enetskomu-yazyiku 
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В Петербурге создадут Центр по сохранению ремесел коренных 
малочисленных народов России 

Собака.ru, 26.09.2019 Дарья Гладких 
Комитет по делам Арктики и Ассоциация коренных малочисленных 

народов Севера, Сибири и Дальнего Востока планируют открыть в 
Петербурге Центр по сохранению ремесел малочисленных коренных 
народов. По мнению экспертов, это одно из наиболее перспективных 
направлений в вопросе развития традиций. 

<> 
Сейчас представители Комитета по делам Арктики и Ассоциации 

коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока 
работают над формированием будущего центра и определяются с 
площадкой, где он расположится.  

<> 
Первоисточник: http://www.sobaka.ru/city/city/96964 

 

Разное 

Андрей Сысоев новый глава Мурманска 

ТК ТВ-21, 26.09.2019 12:05 
Сегодня, 26 сентября, в Мурманске проходит первое заседание Совета 

депутатов города в обновлённом составе. Депутаты определяют структуру 
совета и должны выбрать из своего состава главу муниципалитета. И вот 
Совет депутатов Мурманска избрал главой муниципального образования 
Андрея Сысова. До этого Андрей Иванович работал на посту главы 
администрации города. В своём выступлении Андрей Сысоев сказал, что 
основной задачей работы назвал сохранение поступательного развития 
Мурманска, которого добились за последние годы. Андрей Сыосоев: «Мы 
впервые за 20 лет начали расселять аварийный жилфонд, реконструировать 
рекреационное зоны, наши школы и детские сады в рейтинге образования 
занимают высокие места. Транспортная система занимает одно из высоких 
мест в России. И будем добиваться того, чтобы Мурманск стал полноценной 
столицей Арктики». 

Первоисточник: https://www.tv21.ru/news/2019/09/26/andrey-sysoev-novyy-glava-

murmanska 
 

В Якутии отмечают День государственности республики 

ТАСС, 27.09.2019 05:53 

<> 
Праздничные мероприятия, приуроченные ко Дню государственности, 

ежегодно проводятся в конце сентября по всему региону - в школах, средних 
и высших учебных заведениях в форме уроков гражданственности, 
тематических классных часов, семинаров. В городах и селах проходят 
выставки, молодежные слеты, флеш-мобы, научно-практические 
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конференции, в обязательном порядке к памятникам государственным 
деятелям и основоположникам государственности республики возлагают 
цветы и венки. К участию в мероприятиях и их проведению привлекаются 
учреждения культуры и искусства, политические и общественные деятели и 
организации. Часто во время праздничных концертов проходит вручение 
республиканских наград за государственные, политические, экономические 
заслуги, а также за заслуги в области культуры и благотворительности. 

Первоисточник: https://tass.ru/obschestvo/6935911 
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